



ATD Quart Monde

EVALUATION PROGRAMMATION 2013

*A partir d'une connaissance renouvelée, que voulons-nous ensemble ?*

Actualités N°4

## AGIR TOUS POUR LA DIGNITE

### Les engagements communs du Mouvement International ATD Quart Monde pour les années 2013-2017 <sup>1</sup>

L'écart entre les populations qui luttent contre l'extrême pauvreté et les autres citoyens continue de se creuser. Les crises que traverse notre planète renforcent les violations des droits de l'Homme et l'abandon dont sont victimes les familles confrontées à la pauvreté.

La violence de la misère enferme les personnes et les familles très pauvres dans l'ignorance, le dénuement, le mépris et finalement dans le silence, jusqu'à les faire parfois douter de leur appartenance à la communauté humaine. Pourtant à force de résister pour survivre, tenter de vivre ensemble, elles ont une expérience et un savoir à partager dont nos sociétés ont besoin pour faire face aux défis du monde actuel.

Mais les réponses à la misère restent trop souvent des mesures d'urgence, provisoires. ATD Quart Monde a mené dans 12 pays une évaluation de l'impact des Objectifs du Millénaire pour le développement (fixés par l'ONU) ; ce travail confirme que les programmes dans lesquels les personnes confrontées à l'extrême pauvreté ne sont pas consultées et associées, avant, pendant et après leur déroulement, ne les atteignent que très rarement.

#### NOTRE ORIENTATION

##### Aller à la recherche de ceux qui manquent encore

Agir tous pour la dignité, c'est agir pour que tous soient connus, rencontrés, puissent vivre en étant respectés et apporter leur contribution pour en finir avec la misère.

Nous savons que si on ne laisse personne de côté, les projets et les politiques unifient au lieu de diviser, réduisent les inégalités au lieu de les accroître, font progresser la justice, la liberté et la paix pour tous. Notre espoir, c'est de voir que cette ambition progresse partout dans le monde, comme point d'appui d'un développement durable pour tous.

Cette volonté de chercher ceux et celles qui manquent encore est notre repère dans tout ce que nous allons entreprendre à la fois au sein de notre Mouvement et avec nos partenaires, dans nos engagements

associatifs, spirituels, politiques, syndicaux etc.

#### Cela nous amène à nous demander régulièrement :

- Que faisons-nous pour que notre groupe ou notre équipe s'ouvre en permanence à de nouvelles personnes qui sont rejetées, sans aucun droit ou dont la vie est tellement difficile ?
- Comment ces personnes vont-elles pouvoir trouver leur place, s'exprimer et contribuer avec d'autres à des changements, influencer des programmes, des projets ?

Cela doit nous encourager à travailler avec d'autres qui sont dans des démarches de solidarité avec les plus exclus, à réfléchir comment ceux qui vivent dans la misère vont pouvoir dialoguer et être entendus là où se réfléchit l'avenir de nos sociétés, au niveau local, national ou international.

#### NOS TROIS PRIORITES

##### 1. Accéder à l'éducation et construire les savoirs avec l'intelligence de tous

Même si l'éducation pour tous est une priorité dans tous les Etats, des millions d'enfants, de jeunes, d'adultes ne peuvent pas aller à l'école ou accéder aux savoirs dont ils ont besoin. Ils ne peuvent pas partager leur expérience et leur réflexion, ni contribuer aux projets qui le concernent. C'est une discrimination grave, un gâchis insupportable. Toutes ces intelligences pourraient contribuer à renouveler nos savoirs (à l'école, à l'université, dans la vie politique, etc), faire en sorte que la lutte contre la misère soit réellement efficace et bâtir un monde plus juste.

#### C'est pourquoi nous voulons :

- **Identifier les savoirs utiles** transmis par la famille, la communauté, les savoir-faire de chacun et voir concrètement comment ils peuvent compléter les savoirs transmis à l'école, à l'université, dans les centres de formation avec le souci de promouvoir la démarche du croisement des savoirs.

<sup>1</sup> Ces engagements communs sont le fruit d'un travail mené pendant un an dans 78 groupes de 30 pays avec de nombreux échanges internationaux à distance à partir des engagements que nous avons portés ensemble de 2008 à 2012. Ce document est seulement un résumé. Pour en apprendre plus sur les sujets présentés ici, y compris avoir un résumé de ce qui a été mis en œuvre sous les précédents engagements communs, vous pouvez consulter le document complet sur le site : <http://www.atd-quartmonde.org/>.

- Dans nos actions (bibliothèques de rue, universités populaires Quart Monde, ateliers de création), **stimuler la curiosité, la joie d'apprendre**, libérer les capacités et la créativité pour que chacun se rende compte qu'il a des connaissances à partager et qu'il peut apprendre. Soutenir l'engagement des jeunes dans des projets de partage du savoir.

- **Faire reconnaître la famille** comme premier lieu d'éducation et les parents comme des partenaires indispensables pour la réussite scolaire de leurs enfants. De là peuvent se développer la coopération et la complémentarité entre enseignants et parents.

- **Combattre les obstacles** pour l'accès à l'éducation (cotisations, etc) et agir ensemble contre les discriminations à l'école ou dans des lieux de formation.

- **Promouvoir la coopération** entre apprenants comme alternative à la compétition qui sévit dans trop de structures d'éducation.

- **Développer des partenariats** avec des institutions, des centres d'apprentissage qui s'engagent à mettre en œuvre le droit à une éducation réellement pour tous.

## 2. Promouvoir une économie respectueuse des personnes et de la Terre

Le système économique place les plus pauvres en situation de crise permanente et les entraîne souvent dans une inactivité forcée. Pourtant, jour après jour, ils luttent et travaillent dur pour faire vivre leur famille, prendre en main un environnement très dégradé dans lequel ils sont obligés de vivre. Ils créent souvent leurs propres emplois informels et leurs réseaux de solidarité pour survivre.

A travers le monde, de nombreux acteurs expérimentent des activités économiques qui ne sont pas prioritairement basées sur le profit mais visent à améliorer le bien être des personnes et des communautés. Fort de son expérience dans ce domaine, ATD Quart Monde veut contribuer à développer ce type d'économie au service de tous, qui respecte la dignité de chacun et encourage le partage, la solidarité, la coopération. Une économie qui ne gaspille ni l'intelligence et le savoir-faire des personnes, ni les ressources limitées de notre planète.

**Pour cela, nous voulons :**

- **Mieux connaître** les initiatives des personnes en grande pauvreté pour faire vivre leur famille, protéger leur environnement et se relier à leur communauté.

- **Poursuivre et mettre en réseau les projets "Travailler et Apprendre Ensemble"**, où l'accès au travail décent renforce les liens communautaires.

- **Développer le dialogue avec les différents acteurs du monde économique** (entreprises, universités, associations, syndicats, services publics...) pour promouvoir le travail décent pour tous et une protection sociale dans chaque pays.

- **Participer à des réseaux de l'économie sociale et solidaire** qui contribuent à une économie au service de tous.

- **Explorer et expérimenter** des initiatives utiles à l'ensemble d'une communauté (accès à l'eau, protection de l'environnement, amélioration de l'habitat...) ou des activités génératrices de revenus.

Nous voulons le faire avec détermination et prudence car certains investissements économiques peuvent diviser les communautés et écarter les plus fragiles.

## 3. Mobiliser pour la paix et les droits de l'Homme

Il n'est plus possible de parler de la paix sans reconnaître la violence de la misère et la contribution des plus pauvres pour bâtir cette paix.

Pour en finir avec la grande pauvreté, **des engagements citoyens**, des courants de solidarité sont indispensables pour faire reculer les préjugés et gagner le respect des droits de tous.

Pour que le Mouvement puisse continuer d'agir, nous avons besoin de subventions. Mais par ailleurs pour qu'il garde sa liberté d'action, nous avons besoin de développer notre financement citoyen en continuant à faire grandir notre réseau d'amis et de donateurs.

**Pour cela, nous voulons développer cette mobilisation citoyenne dans plusieurs directions :**

- **Communiquer et interpeller** : nous devons intégrer la communication à partir de nos actions, de nos événements, ce qui suppose d'y mettre des forces, de se faire aider par des personnes compétentes, pour gagner de nouveaux amis, de nouveaux partenaires.

- **Organiser des campagnes publiques de mobilisation** : par les médias, les réseaux sociaux, des conférences. 2017 (centenaire de la naissance du Père Joseph Wresinski) pourra être une occasion de réaliser des événements publics.

- **Garder des liens avec ceux qui prennent contact** avec ATD Quart Monde par des rencontres et en s'appuyant sur un bon fichier, nos sites internet, nos journaux.

- **Développer nos engagements citoyens** en tant que voisin, parent, professionnel, membre d'une association, d'une communauté de croyants, d'un syndicat, d'un parti politique et les proposer à d'autres. Développer notre capacité de dialogue avec certains courants philosophiques, religieux, écologiques, politiques, pour renforcer le courant du refus de la misère.

- **Développer des espaces de formation et de soutien pour les membres du Mouvement** afin que personne ne reste seul et que chacun puisse échanger sur son engagement, se nourrir de l'expérience des autres. Un effort de communication interne doit permettre à tous de se sentir d'un Mouvement international.